

## «LA RÁBIDA Y EL DESCUBRIMIENTO DE AMÉRICA»

El Instituto de Cultura Hispánica ha publicado recientemente un libro de gran importancia por sus aportaciones documentales y nuevos puntos de vista titulado "La Rábida y el Descubrimiento de América. Colón, Marchena y fray Juan Pérez". Su autor es el profesor don Antonio Rumeu de Armas, catedrático de la Facultad de Filosofía y Letras de la Universidad de Madrid, director del Instituto Jerónimo Zurita de Historia, del Consejo Superior de Investigaciones Científicas, y vicepresidente del Patronato Doce de Octubre, así como jefe de la Comisión Científica del mismo.



Rumeu de Armas

—¿Qué ha querido expresar en este libro?

—En este libro pretendo destacar el papel trascendental que juega el famoso cenobio franciscano en la empresa del Descubrimiento de América; pero depurándolo de supuestos erróneos que a mi juicio no resisten una crítica histórica.

Las deducciones a que ha llegado el profesor Rumeu de Armas son, en esencia, las siguientes: que Colón no estuvo en La Rábida al entrar en España en 1485, como hasta ahora se suponía, y que el primer contacto con el Monasterio, de importancia decisiva, se verifica en 1491.

Muy particularmente insiste el profesor Rumeu de Armas en esta fecha de 1491, así como en el contacto del almirante con el Monasterio.

—Porque Colón, que se proponía abandonar España en busca de la protección de otros países, encuentra en fray Juan Pérez y en los demás franciscanos un apoyo tan caluroso y decisivo que va a tener una influencia en la Corte hasta sacar adelante la empresa.

—¿Quién ha sido, a su juicio, más influyente en la gestación de la empresa de Colón: fray Antonio de Marchena o fray Juan Pérez?

—Como hombre de doctrina, que aporta un respaldo científico importante, fray Antonio de Marchena, aunque desvinculado del Monasterio de La Rábida. En cambio, como hombre de gestión, que pone en juego todo su influjo sobre la Reina, porque había sido su confesor, fray Juan Pérez.

La dedicación del profesor Rumeu de Armas a los temas de América, su gran competencia y rigor como americanista, queda demostrado suficientemente en los libros que ha venido publicando a lo largo de más de veinte años: "Colón en Barcelona" (Sevilla, 1944); "Los viajes de John Hawkins a América" (1562-1595) (Sevilla, 1947); "La expedición misionera al Brasil" (Madrid, 1947); "La Política indigenista de Isabel la Católica" (Valladolid, 1968), etc.

Hablamos también del Patronato Doce de Octubre, y el profesor Rumeu de Armas nos informa que éste consta de siete Comisiones que estudian los distintos aspectos del primer viaje colombino: procedimientos de navegación de la época, problemas de carácter meteorológico, construcción naval, problemas geológicos de las islas a que Colón llega, cartografía, etc.

—Durante un año han estado trabajando

estas Comisiones, al cabo de cuyo tiempo, para resolver una serie de problemas sobre el terreno, se consideró conveniente la primera expedición a las Bahamas, de la cual los lectores de ABC ya han tenido cumplida información por las crónicas publicadas por su director, don Torcuato Luca de Tena, presidente del Patronato Doce de Octubre, el cual iba al frente de la expedición.

—¿A qué se dedica actualmente el Patronato?

—Las siete Comisiones siguen en sus labores previstas de estudio de cada uno de los aspectos del primer viaje del Descubrimiento. Al mismo tiempo, los componentes de la expedición—marinos, historiadores, geólogos, cartógrafos—están emitiendo sus dictámenes individuales, que pasarán a estudio y discusión de las Comisiones respectivas.

La pregunta periodística en relación con

el tema del Patronato Doce de Octubre se refiere a si está prevista una segunda expedición a las Bahamas. El profesor Rumeu de Armas responde que, de momento, no está prevista, pero que cabe admitirla en el terreno de lo probable, quizá con una reducida participación y para resolver problemas ya concretos y precisos.

También somos informados de que el objetivo final del Patronato Doce de Octubre es determinar cuál fue concretamente la isla que pisó por primera vez el admirante don Cristóbal Colón en la empresa del Descubrimiento. Y, aparte de esa misión, que pudiéramos llamar simbólica, el Patronato publicará con el tiempo un volumen con los estudios, dictámenes, informes, que será la aportación más valiosa, para conocer en todos sus problemas e incidencias el primer viaje del Descubrimiento del Nuevo Mundo. Marino GOMEZ-SANTOS.